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今日淄博

城事

泰安奥泰化工有限
公司年产4000吨片碱生产
线、厂区及全套手续现整
体转让。公司营业执照、
安全生产许可证已通过
环评。现有两条生产线，
原料供应充足，生产、经
营状况良好。位于泰安市
划定的化工聚集区，紧邻
济微路、104国道，离山东
能源新矿集团泰山盐化
工分公司2公里。

联系人：侯涛
电 话：13953889944

紧急转让

本报4月10日讯(见习记者
刘光斌) 10日8时许，张店潘苑
社区居民惊喜地发现，自己家里
的水龙头已经有水了。9日19时30

分，潘南西路与金晶大道路口地
下供水管道突然破裂，沿线多个
小区停水；经过1 2个小时的抢
修，爆裂的管道被修复，居民家
里也恢复了供水。

1 0日一早，发生漏水的潘
南西路现场已恢复了安静，爆
裂的主管道也已被一段一米多
长的黑色钢管牢牢地包裹住。

“刚刚修好，其他人都去开闸放
水了。”一位正在进行收尾工作
的工人说，从昨晚8时开始，十
几个工人连续工作了 1 2 个小
时，终于在今早8时左右用专门

的管路抢修装置“哈夫节”把破
裂管道包裹起来。目前维修人
员正着手打开昨晚关掉的16个
阀门，为附近居民送水。

据开阀门的工人介绍，他们
需要按照由小到大的顺序，将阀
门一个个打开。“我们这队人已
经打开了5个阀门，估计9时左
右，附近停水的居民家里就都能

用上水了。”
“昨晚8时多停水，今早8时

多送水，餐馆里的买卖没受多大
影响。”欣苑社区内一家餐馆已
开始了忙碌，老板拧开水龙头，
洗了洗手，准备为今天的第一桌
客人做菜。

据了解，昨晚爆管事件发
生后，工人为顺利止水抢修，暂

时关停了潘南西路沿线附近多
个小区及沿街商户的水源。记
者做了粗略统计，除了沿街的
几十家商店外，事发地点附近
的潘苑社区及欣苑社区内，至
少30栋居民楼受到了停水的直
接影响。但这些商店及居民楼
已都在 1 0日上午 9时左右恢复
供水。

抢修12小时，破裂处已全部修好

潘潘南南西西路路沿沿线线昨昨99时时恢恢复复供供水水

9日晚潘南西路地下供水管
道破裂，导致潘南西路水满为患。
据抢修人员介绍，此次供水管破
损事故，严重程度为近年来罕见；
管道的破裂，既有管道自身的原
因，也有外力不断压迫累积的因
素。

“潘南西路的这条管线铺设
于1982年，至今已接近32年，老化
情况已经比较严重了。”据市自来
水公司技术处相关负责人介绍，
虽然我国现在对于自来水管道的
使用年限没有具体的标准，但按
照实践经验，3 2年的服役期已导
致管道存在一定爆裂隐患。

除了服役期过长之外，管道的
材质也已经不能满足当前的水压要
求。“爆裂管道是灰口铸铁管，当时
铸造时的工艺和原料已经落后，虽
然承受当年的水压没问题，但现在
楼层越来越高，水压也不断提升，灰
口铸铁管已基本达到了承压限度。”
据介绍，国家已经明确规定淘汰灰
口铸铁管，并酌情改用承压能力更
好的球墨铸铁管、PE、PPR、钢筋混
凝土管等管材。

此外，据市自来水公司工作
人员介绍，管道破裂的原因也与
该路面不断增加的外部压力有
关。“这些年，中心城区发展速度
很快，路面不断拓宽，机动车的数
量和吨位也在增加。这些车辆所
形成的压力传导至地下管道，就
给管道造成了越来越大的压力。
而压力积累到一定程度，本来已
经老化的管道便会在某个极限点
上爆发。”

据一位知情人透露，自 2 0 1 3

年以来，潘南路不同路段曾发生
过至少4次地面塌陷。这4次分别是
2013年1月、7月、10月及2014年3月。
张店区市政工程管理处的相关工作
人员曾表示，潘南路车流量较大，尤
其是夜间有大型车辆驶过，地面震
动较厉害，路面及地下管网因此承
受了越来越大的压力。

管道破裂原因查明

老化加外力作用

中中心心城城区区6633公公里里供供水水管管已已用用3300年年
最老的已服役56年，存在着老化的隐患，需要更换

10日9时许，张店潘南西
路沿线小区都恢复供水，破
损管道的维修也已基本告一
段落。但张店老城区地下自来
水管线的老化问题也因此引起
人们的关注。据了解，在张店老
城区，由于建设年代久远，使
用超30年以上、需要更换的管
道约有63公里。

10日，记者从市自来水公司
了解到，在1958年，张店自来水厂
筹建时，伴随着新镇水源地正式
开工建设，张店区铺设了第一批
供水管线，而限于当时的技术，管
线是用一种特殊材料将砖石浇灌
而成。自此，随着各区县自来水厂
的并入，淄博市自来水公司的正
式成立，以及其间城市发展的需
要，张店区自来水管道逐渐发展
开来、并外延扩展。

截至2014年最新数据，张店
城区自来水管道总长度已接近
800公里。据了解，这800公里的自
来水管道材质各异，既有早期技
术不成熟时生产的水泥管材，也
有现代技术所制造的先进管材。

据市自来水公司截至2013年
所做的相关统计，目前张店老城
区因老化而需要更换改造的管线
共有63公里。据介绍，这些管线大
多集中于张店世纪路以东、开发区
以南、南定镇部分。而这些管线的
服役期差不多都已超过30年，其中
最老的便是修建于1958年，从临淄
大武水源地输出的砖石管道，至今
已经服役56年。“这批管线建设于
不同年代，材质比较复杂，有普通
铸铁管、混凝土管、灰口铸铁管及
砖石管。”市自来水公司技术处一
位负责人介绍说。

“虽然这批管线还在继
续使用，但按理说使用超过
30年，便已经到了更换的时
候。”同时，该负责人表示，具
体的更换施工却面临着多重
困难。

“我们也希望尽快改造，
但地下管线复杂，不光有自
来水管，各种管线纵横交织；
要申请相应的改造手续非常
复杂。而且单独施工也面临
着多部门相互协调，施工中
保护其他部门管线的问题。
因此改造只能等待道路整体
改造的时候才能同步进行。”

市自来水公司组织宣传部相
关负责人告诉记者。

据了解，除了自来水管
线之外，地下管网中的其他
管线为管道施工带来了复杂
性和难度。“现在中心城区地
下管线确实很多，一般至少
有10多种，包括自来水管、污
水管、煤气管、通讯管道、热
力管等等。”淄博市城建档案
和地下管线管理处的一位部
门负责人证实了该说法。

“但制约地下供水设施
改造的根本原因还是资金不
足。”市自来水公司一位部门

负责人告诉记者，公司曾多
次提请报告，申请专项资金，
但由于财政紧张，一直未获
批。于是改造管道的资金筹
集便暂时由自来水公司自己
来完成。

“但现在，公司已经连续
多年亏损。”该负责人表示，
目前淄博市自来水价格尚未
实现阶梯定价，其价格多年
来上涨幅度较低，而管道、工
资待遇等成本却逐年增加，
成本与定价形成了倒挂，只
靠企业盈利来更换管线更为
困难。

潘南西路自来水管道
破损之后，虽经过抢修，管
道已经被成功修复，但在目
前情况下，以何种措施来避
免类似事件的再次发生？

市自来水公司相关负
责人告诉记者，首先，他们
将会加强中心城区老化管

道 的 巡 查 工 作 ，发 现 问 题
之 后 及 时 应 对 ，调 配 工 作
人 员 进 行 维 修 。而 特 殊 突
发 情 况 下 ，抢 修 人 员 也 将
会保证接到消息后半小时
内赶到现场，并开展工作。
其 次 ，向 政 府 争 取 专 项 资
金 ，制 定 切 实 可 行 的 施 工

方 案 ，并 逐 步 推 动 老 化 管
道的更换和改造。最后，在
其他单位进行自身地下管
线 施 工 的 时 候 ，加 强 与 该
单 位 的 协 调 工 作 ，保 护 好
自 来 水 管 道 ，避 免 因 交 叉
施 工 而 造 成 的 管 路 损 坏 ，
形成隐患。

管道更换存在多种困难

800公里管道

材质各异

将加强供水管线巡查 避免交叉施工误伤

据了解，目前市自来水
公司大多靠贷款来推动工
程，累计至今，大约已经接
近两亿元。

近 年 来 市 自 来 水 公
司 根 据 城 区 道 路 改 造 情
况 ，通 过 贷 款 适 时 进 行 了
部 分 管 线 更 换 。其 中 2 0 0 9

年 市 自 来 水 公 司 曾 借 张
店 城 区 华 光 路 、新 村 路 及
西 五 路 等 线 路 改 造 的 时
机 ，对 沿 线 管 线 进 行 了 改
造 。后 来 ，又 相 继 完 成 了
开 发 区 一 路 段 、张 店 西 二
路 、大 武 水 源 地 出 水 管 道
等改造工程。

“虽然目前资金短缺，
但这并不意味着我们会放
弃 自 己 的 责 任 ，改 造 势 在
必 行 。”该 负 责 人 告 诉 记
者 ，具 体 施 工 需 要 等 待 筹
措 好 资 金 ，并 尽 量 选 择 道
路整体升级改造的时机后
方可进行。

已通过贷款改造部分管线

本报见习记者 刘光斌

10日8时左右，张店潘南西路供水管道破裂点已被修好。 本报记者 姜文洁 摄

越来越多的外在压力通过路面
传导给地下管道，使地下管道爆裂
的危险系数增大。

本报记者 姜文洁 摄
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